

COLABORAR CON RAÍCES

¡Nuestro amor por la vida dibujado en un papel!

Niños y niñas en San Francisco Libre- Managua, integrados en procesos participativos aportando su visión de futuro para el desarrollo de sus comunidades.

Foto: Susana Larios, 2015.

Colaboradores del reciente número

Docentes-investigadores del Departamento de Antropología

Elvira Maritza Andino

Alumna Ayudante en la Escuela de Ciencias Sociales de la UNAN, Managua (1984). Encargada de Cátedra de Ciencias Sociales en la Escuela Militar Carlos Fonseca Amador, Isla de la Juventud, Cuba (1985-1987). Licenciada en Ciencias de la Educación con mención en Ciencias Sociales, UNAN-Managua (1987). Docente titular de la Facultad de Humanidades y Ciencias Jurídicas de la UNAN-Managua. Fundadora del Departamento de Antropología (1991) y de la carrera de Antropología Social (1994). Estudios de especialización en Metodología de la Investigación Científica, UNAN-Managua (1992). Máster en Antropología-Etnología, UNAN-Managua (1999). Doctorado en Ciencias Sociales con mención en Gerencia, por la Universidad del Zulia República Bolivariana de Venezuela (2011-2016). Actualmente es Directora del Departamento de Antropología, UNAN- Managua (segundo periodo: 2016-2020). Su tesis doctoral, bajo el tema Identidad estratégica para el desarrollo comunitario, en poblaciones rurales transfronterizas, ha sido inspirada en la experiencia de trabajo de campo de más de dos décadas con poblaciones rurales. En el ámbito del desarrollo comunitario, a partir de los años noventa, ha venido acompañando a más de 30 investigaciones estudiantiles y ha realizado varios estudios en el área de Occidente de Nicaragua, comprometida por sus orígenes con el Cacique Agateyte, de El Viejo, Chinandega. Mujer con liderazgo estudiantil, institucional, familiar. Creadora del Museo Familiar Vladimir Andino In Memoriam (2016).

María Dolores Alvarez Arzate

María Dolores Alvarez Arzate (1959). Licenciada en Ciencias Sociales por la UNAN-Managua (1992). Máster en Antropología Etnología por la UNAN-Managua (1999). Doctorado en Ciencias Sociales con mención en Gerencia por la Universidad del Zulia, República Bolivariana de Venezuela (2016). Docente fundadora fundador del Departamento de Antropología y de la carrera de Antropología Social

(1993), así mismo, coordinó la primera y segunda cohorte de la Maestría en Antropología y Liderazgo Social. Es coordinadora de Posgrado de la Facultad de Humanidades y Ciencias Jurídicas.

Investiga en temas de Antropología Política, Antropología Urbana, Culturas Indígenas y Afro-descendientes y Memoria Colectiva y Cultural.

Ernesto Alejandro Gómez Salazar

Máster en Antropología Social. Docente-Investigador del Departamento de Antropología, Mentor del Programa Iniciativa Global de Innovación Aplicada ejecutada por Grand Valley University y la UNAN – Managua. Coordinador de la Función Innovación y Emprendimiento de la Facultad de Humanidades y Ciencias Jurídicas (2015 - 2018). Actualmente también funge como Consultor para el Desarrollo en instituciones de gobierno en temas de emprendimientos familiares e innovación social.

Cuenta con experiencia de formación e investigación en liderazgo, educación popular, políticas públicas, gobernanza, innovación y emprendimiento y desarrollo humano. Se desempeñó como Coordinador Técnico del Programa de Fomento al Desarrollo Municipal (FODMU) en la Universidad Nacional de Ingeniería, también fungió como representante para Nicaragua del Parlamento Juvenil Centroamericano y México. Cursa estudios de doctorado en Italia sobre desarrollo Humano en la Universidad de Milano-Bicocca.

Xavier Ernesto Rodríguez Corea

Desde muy joven participa activamente en diversos movimientos sociales, especialmente Comunidades Eclesiales de Base (CEB) donde asume responsabilida-des vinculadas con la formación desde la perspectiva de la Educación Popular. De allí que se especializa en el acompañamiento procesos de educación-organiza-ción y comunicación en diversos espacios, especial-mente con jóvenes. Desarrolla diversas experticias de voluntariado y pasantías destacándose el trabajo con mujeres en situación de prostitución y explotación sexual comercial, tratamiento de adicciones y comuni-cación popular. Máster en Antropología y Liderazgo Social, actualmente desarrolla la docencia en la Uni-versidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua, en el Departamento de Antropología.

José Ramón Velásquez Hernández

Antropólogo Social, Máster en Desarrollo Rural, Doctor en Desarrollo Rural Territorial Sustentable. Actualmente es profesor de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAN-Managua), por el departamento de Antropología, en las cátedras vinculadas a la Antropología Rural, Antropología Económica y al Método Científico.

Estudiantes activos de la carrera de Antropología Social

Luis Carlos Ariel Ruíz Chow

Estudiante activo de la carrera de Antropología Social. Fotógrafo, editor de redacción de la página "Historias con H" y autor del blog: "Realidad-es", en el cual aborda temáticas de interés social respecto a: política, historia, género, educación, infancia, violencia y vulnerabilidad social. Actual voluntario y coordinador del área de sistematización del Proyecto Ollas de Soya, Nicaragua.

Mildred Andrea Lacayo Uriarte

Actualmente estudiante activa de la carrera de Antropología Social, en la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua.

Iker Centeno

Actualmente estudiante activo de la carrera de Antropología Social de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua

Silke Javiera Pérez Altamirano

Egresada en 2014 del Instituto Nacional de Excelencia Académica Sandino (IDEAS) con un Técnico en Promo- tor Pecuario. Actualmente es estudiante activa de la carrera de Antropología Social (IV año) en la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, UNAN-Managua. Ha participado en el curso de Estudio Etnográfico de la Co- munidad, emprendido por el Departamento de Antropología y ha colaborado con la organización del Primero y Segundo Encuentro Centroamericano de Estudiantes de Antropología (noviembre de 2015 y noviembre de 2017). Fotógrafa aficionada.

Expertos externos

Ramiro García Vásquez

Realizó estudios de Licenciatura en Ciencias de la Educación con Mención en Biología (UNAN-Managua). Posteriormente hizo estudios Técnicos en el extranjero (México, Panamá, Suecia, Dinamarca) se especializó en Paleontología, Arqueología y Antropología Física. Entre 1994 y 2013 se desempeñó como Responsable del Departamento de Investigaciones Antropológicas del Museo Nacional de Nicaragua, realizó investigaciones paleontológicas, antropológicas y arqueológicas a nivel nacional. En el año 2001 fue condecorado con la Medalla Diocleciano Chaves y Las Llaves del Museo Nacional de Nicaragua en reconocimiento a su labor científica. Es miembro Honorario de la Academia de Geografía e Historia de Nicaragua. En los últimos 15 años se ha desempeñado como Consultor Cultural a nivel nacional e internacional.

Sandra Verónica Espinoza

Realizó estudios de Licenciatura en Administración turística (1999), posteriormente (2002) estudió un Técnico Superior en el Instituto Nacional Tecnológico de Nicaragua en Administración de la Cultura. Entre 2009 y 2010 hizo un Diplomado en Pedagogía de la Formación Profesional en la Universidad de Don Bosco, San Salvador, El Salvador. De 2000 a 2003 se desempeñó como Subdirectora del sitio León Viejo (Patrimonio Mundial). Del 2006 al 2014 fue directora del Museo Chorotega-Nicarao (Chinandega) gaciones Antropológicas del Museo Nacional de Nicaragua, realizó investigaciones paleontológicas, antropológicas y arqueológicas a nivel nacional. En el año 2001 fue condecorado con la Medalla Diocleciano Chávez y Las Llaves del Museo Nacional

de Nicaragua en reconocimiento a su labor científica. Es miembro Honorario de la Academia de Geografía e Historia de Nicaragua. En los últimos 15 años se ha desempeñado como Consultor Cultural a nivel nacional e internacional.

Paul M. Lane

Profesor de Marketing de la Universidad de Grand Valley, USA. Profesor Emérito de la UNAN - Managua. Con 20 años de cooperación en materia de innovación, emprendimiento y asesor internacional de la UNAN-Managua, en eventos científicos como University Innovation Fellow. Desarrolla en estos momentos un proyecto de investigación denominado; Conociendo la cultura Mayangna Sauni As: el uso de los recursos y sustento de una población indígena en riesgo. Proyecto en coordinación con el Departamento de Antropología y la Universidad Grand Valley, y la Universidades de las Regiones Autónomas de la Costa Caribe Nicaragüense (URACCAN).

Jim Penn

Profesor de Geografía y Planificación Urbana de la Universidad de Grand Valley, USA. Ha realizado sus trabajos geográficos, botánicos y comunitarios en las comunidades de la Amazonia, sector del Perú. Desarrolla en estos momentos un proyecto de investigación denominado; Conociendo la cultura Mayangna Sauni As: el uso de los recursos y sustento de una población indígena en riesgo. Proyecto en coordinación con el Departamento de Antropología y la Universidad Grand Valley, y la Universidades de las Regiones Autónomas de la Costa Caribe Nicaragüense (URACCAN).

Rossny Peña Almanza

Historiador de formación, con estudios de maestría en Docencia Universitaria con enfoque investigativo y posgrados en Estudios Históricos Latinoamericanos y del Caribe. Docente investigador de la UNAN-Managua, especializándose en Historia y Metodología de la investigación.

Uwe Paul Cruz Olivas

Licenciado en Historia con mención en arqueología. Máster en Antropología y Liderazgo Social. Presidente de la Fundación Científica Cultural Ulúa Matagalpa y Asesor cultural del Pueblo Indígena Matagalpa. Se ha desempeñado como investigador de la Fundación Ulúa Matagalpa, además de fungir como asesor cultural del Pueblo Indígena Matagalpa. Docente Horario de la UNAN FAREN Matagalpa.

Luis Manuel Andino Paíz

Licenciado en Diplomacia y Ciencias Políticas. Estudiante activo de la carrera de Derecho de la UNAN-Managua, es Presidente Ejecutivo Nacional de la Unión Nacional de Estudiantes de Nicaragua (UNEN). Ha trabajado en distintos espacios de liderazgo estudiantil, ha sido miembro del Consejo Superior de Universidades de Centro América y El Caribe (CSUCA), fue presidente del Federación de Estudiantes de CentroAmérica y el Caribe, (FEUCA). Miembro del Consejo Universitario de la UNAN-Managua. Actualmente miembro pleno del Consejo Nacional de Universidades (CNU), del secretariado de la Organización Continental Latinoamericana y Caribeña de Estudiantes (OCLAE). Ha participado en distitnos congresos y encuentros estudiantiles entre los más relevantes: Encuentro Mundial de Juventud y los Estudiantes Soshi, Rusia. Participante activo en temas de gestión y políticas públicas. Actualmente miembro de la Mesa de Negociación para el entendimiento, trabajo y paz, en el contexto de la crisis sociopolítica de Nicaragua.

Nayibe del Carmen Fletes Beltrán

Abogado y Notario Público de la Republica de Nicaragua. Master en Alta Gerencia en Administración Pública. Directora de la Dirección de Evaluaciones del Sistema de Contrataciones Administrativas del Sector Público y Municipales (DESCASP), Contraloría General de la Republica de Nicaragua (CGR).

José Ramón Nieto Aguilar

Estudiante de quinto año de la carrera de antropología, con orientación en arqueología, en la Universidad Nacional Autónoma de Honduras. Col. Pinares, Ojojona, Francisco Morazán, Honduras

Susana Leticia Larios Hernández

Docente del Departamento de Nutrición de la UNAN-Managua.Máster en Seguridad Alimentaria y Nutricional con énfasis en gestión Local, y Licenciada en Nutrición.Fotógrafa aficionada galardonada con el primer lugar en "Miradas de la SAN" por el PRE-SANCA II- PRE-SISAN en 2014. Se describe como apasionada por las Ciencias sociales y humanistas.